
Declaraciones del Presidente Lagos sobre explicaciones del General Ugarte a almuerzo 
de Comandantes  
DECLARACIONES DE S.E. EL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA, RICARDO 
LAGOS, DESPUÉS DEL LANZAMIENTO DE LA POLÍTICA CULTURAL DE 
GOBIERNO 
 
SANTIAGO, 16 de Mayo de 2000 
 
Pregunta: Presidente, ¿por qué usted accede a reunirse con la Derecha, finalmente? 
 
S.E.: No es que yo no acceda, yo tengo las puertas abiertas siempre.  
 
Pregunta: ¿Por qué justo en el momento en que la derecha está en una posición bastante 
dura? 
 
S.E.: Pero le he dicho al país que siempre hablo con la verdad. Mañana los voy a recibir 
para decir exactamente lo que pienso: los voy a recibir para decirles que es inaceptable 
que los parlamentarios sigan comentando las normas del Poder Judicial; los voy a 
recibir para decirles que ratifico lo que he dicho: el caso Pinochet está en los Tribunales, 
y nadie debe interferir en ello; los voy a recibir para decirles que el tema de los derechos 
humanos son muy importantes, pero están en la mesa de diálogo. Y yo confío que en la 
mesa de diálogo tengamos avances sustantivos, y avances sustantivos significan 
también hacer un esfuerzo porque en Chile se sepa dónde están los detenidos 
desaparecidos. 
 
La doctrina del juez Guzmán es muy clara: en tanto los detenidos desaparecidos no 
aparecen, los procesos judiciales continúan. Cuando aparecen, si hay razones porque el 
fallecimiento se produjo con anterioridad al año 78, se aplica la amnistía. Pero, mientras 
tanto, yo quiero un avance sustancial. No es posible seguir diciendo ""no sabemos 
dónde están"". Hubo chilenos que participaron en esos desaparecimientos. Para cerrar el 
alma profunda, Chile necesita tener un paso, y como dije hoy, atrevernos. 
 
Tercero: los voy a recibir para decirles que por supuesto el Senador Zaldívar tiene todo 
mi respaldo para llevar adelante las iniciativas en materia de reformas constitucionales. 
No acepto que nada se condicione a lo que resuelven los tribunales. Que esto quede muy 
claro: al país le voy a hablar con la verdad, y ésta es la verdad. 
 
Pregunta: ¿Esta postura tan clara de usted puede que deteriore más las relaciones con...? 
 
S.E.: No, nada puede deteriorar esto. De lo que se trata es decir las cosas con claridad. 
Chile quiere transparencia, y me gustaría, en consecuencia, que los líderes de la derecha 
digan algo en este momento sobre estas cosas. Estamos trabajando intensamente en las 
tareas concretas, estoy trabajando en cultura, ustedes han visto la definición, estamos 
trabajando en salud, en educación, esos son mis temas prioritarios. También estos otros, 
por supuesto. Pero el Presidente de la República tiene claro cómo debo conducir el país, 
con mano firme. No necesito lecciones de liderazgo. El liderazgo lo tengo y lo ejerzo, a 
plenitud. Y también porque ejerzo el liderazgo a plenitud, he dicho que éste es un país 
donde todos tienen derecho a manifestarse como le parezca, pero eso no significa el 
necesario respeto a los Poderes del Estado. No me gusta que los dirigentes de la 
oposición se expresen del Poder Judicial con el lenguaje que lo han hecho. Para eso los 



voy a recibir mañana. 
 
Pregunta: Pero usted dice que hay muchos chilenos que saben dónde están los detenidos 
desaparecidos. ¿Qué tienen que decir los militares sobre eso? 
 
S.E.: Ah, si alguien sabe, tendrá que decirlo. 
 
Pregunta: ¿Cómo ve la reunión de los Comandantes en Jefe ayer, el hecho de hacerla tan 
pública, tan publicitada? 
 
S.E.: Quiero señalar que los Comandantes en Jefe son dueños de almorzar como 
cualquier chileno, en cualquier lugar, pero cuando eso tiene la publicidad que tuvo ayer, 
tiene otro carácter. Y le he pedido al ministro de Defensa que le haga ver a los 
Comandantes en Jefe la molestia del Presidente de la República por este hecho. 
 
No seamos ingenuos, todos sabemos lo que se buscó en el día de ayer. No es necesaria 
la unidad de las FF.AA. demostrársela a nadie, porque las FF.AA. están unidas detrás 
del Presidente de Chile. He dicho.  


